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COMITÊ PARANAENSE PARA A RIO+20 e FÓRUM 

PERMANENTE DA AGENDA 21 PARANÁ 

 

Memória – Reunião Extraordinária do Comitê Paranaense 

para a Rio+20 e 5ª Reunião Extraordinária do Fórum 

Permanente da Agenda 21 Paraná  

 

Curitiba, 28 de maio de 2012 
 

Presentes: 

Integrantes do Comitê: 

 

ASSOCIAÇÃO AMBIENTALISTA ECOFORÇA: Valdir Donizete de Moraes;  

CEAD PÓLO POTTY LAZAROTTO: Elair de Macedo e Silva Grassani;  

CENTRAL DOS TRABALHADORES E TRABALHADORAS DO BRASIL – 

CTB/PR: Laura Jesus de Moura e Costa;  

COMPANHIA PARANAENSE DE ENERGIA – COPEL: Robson Guarneri; 

COMPANHIA DE HABITAÇÃO DO PARANÁ: Isabella Soares representando 

Jurandir Guatassara Boeira 

CONSELHO ESTADUAL DE MEIO AMBIENTE – CEMA: Adriano Wild; 

CONSELHO ESTADUAL DE RECURSOS HÍDRICOS – CERH: Marianna 

Sophie Roorda; Paulo Cesar Medeiros; 

FACULDADE EVANGÉLICA DO PARANÁ: Bethania Cristiane Herrmann; 

FEDERAÇÃO DAS INDÚSTRIAS DO PARANÁ – FIEP: Elcio Herbst; 

FORÇA SINDICAL DO PARANÁ: Robson Vieira da Silva 

FÓRUM PARANAENSE DE MUDANÇAS CLIMÁTICAS GLOBAIS: Rosana 

Maria Bara Castella; Rosangela Barbosa Ferreira; 

FÓRUM PERMANENTE DA AGENDA 21 PARANÁ: Rosana Vicente Gnipper;  

GABINETE DEPUTADO RASCA: Débora Albuquerque Souza;  
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INSTITUTO PARANAENSE DE DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO E 

SOCIAL: Claudio Jesus de Oliveira Esteves; 

MOVIMENTO SOS BICHO DE PROTEÇÃO ANIMAL: Isabel Christina 

Carrilho;  

PARTICIPANTE ATIVA DO FÓRUM PERMANENTE DA AGENDA 21 

PARANÁ: Mari Aparecida dos Santos; 

PROCURADORIA GERAL DO ESTADO: Roberto Del Claro;   

SECRETARIA DE ESTADO DA AGRICULTURA E DO ABASTECIMENTO – 

SEAB: Filipe Braga Farhat;  

SECRETARIA DE ESTADO DA CULTURA: Almir Pontes Filho; 

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO – SEED: Aline Arana;  

SECRETARIA DE ESTADO DA INDÚSTRIA, DO COMÉRCIO E ASSUNTOS 

DO MERCOSUL: Mario Lessa Sobrinho; 

SECRETARIA DE ESTADO DO MEIO AMBIENTE E RECURSOS HÍDRICOS 

– SEMA: Eduardo Felga Gobbi;  

SECRETARIA DE ESTADO DA SEGURANÇA PÚBLICA: Chehade Elias Geha; 

SECRETARIA ESPECIAL DA CHEFIA DE GABINETE DO GOVERNADOR: 

Nilson Monteiro; 

SOCIEDADE GLOBAL: Diego Henrique da Silva Baptista;  

UNIVERSIDADE FEDERAL DO PARANÁ: José Carlos Assunção Belotto.  

 

 

Integrantes do Fórum: 

 

ASSOCIAÇÃO AMBIENTALISTA ECOFORÇA: Valdir Donizete de Moraes; 

ASSOCIAÇÃO COMERCIAL DO PARANÁ – ACP: Tania Kamienski; 

CENTRAL DOS TRABALHADORES E TRABALHADORAS DO BRASIL – 

CTB/PR: Laura Jesus de Moura e Costa; 

COMPANHIA PARANAENSE DE ENERGIA – COPEL: Robson Guarneri; 

EMBRAPA FLORESTAS: Maria Izabel Radomski; 
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FACULDADE EVANGÉLICA DO PARANÁ: Bethania Cristiane Herrmann; 

FUNDAÇÃO NACIONAL DO ÍNDIO – FUNAI: José Ferreira Campos Júnior; 

INSTITUTO DE ESTUDOS AMBIENTAIS – MATERNATURA: Adriano Wild; 

INSTITUTO PARANAENSE DE DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO E 

SOCIAL: Ana Cláudia de Paula Muller; 

MOVIMENTO SOS BICHO DE PROTEÇÃO ANIMAL: Isabel Christina 

Carrilho; 

PARTICIPANTE ATIVA DO FÓRUM PERMANENTE DA AGENDA 21 

PARANÁ: Mari Aparecida dos Santos; 

PARTICIPANTE ATIVO DO FÓRUM PERMANENTE DA AGENDA 21 

PARANÁ: Alisson Felipe Bieszczad; 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASTRO: Maria Inez Pedrosa Machado Dias; 

SECRETARIA DE ESTADO DA AGRICULTURA E DO ABASTECIMENTO – 

SEAB: Filipe Braga Farhat;  

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO – SEED: Aline Arana 

representando Solange Reiguel;  

SECRETARIA DE ESTADO DA INDÚSTRIA, DO COMÉRCIO E ASSUNTOS 

DO MERCOSUL: Mario Lessa Sobrinho; 

SECRETARIA DE ESTADO DO MEIO AMBIENTE E RECURSOS HÍDRICOS 

– SEMA: Rosana Vicente Gnipper; 

SOCIEDADE GLOBAL: Diego Henrique da Silva Baptista;  

SOCIEDADE VEGETARIANA BRASILEIRA – SVB: Joselaine Seidel; 

UNIVERSIDADE ESTADUAL DE LONDRINA – UEL: Maria José Sartor;  

 

 

Outros Participantes:  

 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASTRO: Marianne Urbanski; Vicente Moreira 

Machado Junior; 
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SOCIEDADE VEGETARIANA BRASILEIRA – SVB: Luciana Choma; 

 

Ausências justificadas: 
 

 

NOVA CENTRAL DOS TRABALHADORES DO PARANÁ: Josiane de Oliveira; 

PONTIFÍCIA UNIVERSIDADE CATÓLICA DO PARANÁ: Carlos Mello 

Garcias; 

SECRETARIA DE ESTADO DA CIÊNCIA, TECNOLOGIA E ENSINO 

SUPERIOR – SETI: Aroldo Messias de Melo Junior; Maria Elizabeth Lunardi;  

SECRETARIA DE ESTADO DE INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA – SEIL: 

Rosana Scaramella; 

SECRETARIA DE ESTADO DO MEIO AMBIENTE E RECURSOS HÍDRICOS 

– SEMA: Rodrigo Disconzi da Silva 

SINDICATO DOS EMPREGADOS DE SANEAMENTO DO PARANÁ: Josiane 

de Oliveira;  

SINDICATO ESTADUAL DOS SERVIDORES PÚBLICOS DA AGRICULTURA, 

MEIO AMBIENTE, FUNDEPAR E AFINS – SINDISEAB: Jean Carlos 

Helferich; 

 

 

 
Memória: 

 

 

Dando início aos trabalhos, Rosana Vicente Gnipper recepcionou com boas 

vindas os membros do Comitê Paranaense para a Conferência das Nações 

Unidas sobre Desenvolvimento Sustentável – Rio+20, do Fórum Permanente 

da Agenda 21 Paraná e demais participantes da reunião.  
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Rosana comenta que para essa reunião extraordinária do Comitê Paranaense 

para a Rio+20 foi chamada também uma reunião extraordinária do Fórum 

Permanente da Agenda 21 Paraná, pois o Comitê é coordenado pelo Fórum em 

nome dela própria. O objetivo dessa junção foi de informar o Fórum sobre o 

trabalho do Comitê e também receber contribuições.  

 

Prosseguindo, Rosana fala os nomes dos integrantes do GT Elaboração do 

Documento, que é o grupo de trabalho que ficou responsável pela compilação 

e sintetização das contribuições recebidas, elaborando o documento que será o 

posicionamento do Paraná quanto à Rio+20. Os integrantes são: Cláudio Jesus 

de Oliveira Esteves (IPARDES), Carlos Mello Garcias (PUC-PR), Cláudio Luiz 

Geromel Barretto (CREA-PR), Paulo Cesar Medeiros (CERH), Rosana 

Scaramella (SEIL), Nívia Alves Ribeiro Menegazzo (SEIL), Álvaro Gruntowski 

(PM – Batalhão de Polícia Ambiental), Laura Jesus de Moura e Costa (CTB-PR), 

Valdir Donizete de Moraes (ECOFORÇA), Rosana Vicente Gnipper (SEMA-

AG21PR), Elair de Macedo e Silva Grassani (CEAD POTTY LAZAROTTO).    

 

Rosana informa a todos o número de contribuições recebidas pela Consulta 

Pública, que foram 37 ao todo, especificando o número por divisão em 

categorias: 

 

Pessoais: 12 contribuições de pessoas físicas (individuais) + 1 contribuição de 

alunos do curso de Gestão Ambiental da Faculdade Evangélica; 

Institucional: 04 contribuições (CTB, SINDISEAB, SOS BICHO, UBM);  

Segmentos: 03 contribuições (Ong’s, Trabalhadores e Comunidade 

Acadêmica); 
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Governo: 08 contribuições (SEIL, COHAPAR, SEED, SAAGRI, ITCG, POLÍCIA 

MILITAR, SEPL, PGE) + 09 contribuições (Prefeituras do Norte Pioneiro). 

 

Fala também sobre os 11 Encontros Regionais, que mobilizou 

aproximadamente 800 pessoas e relembra que foram criados os Comitês 

Regionais e qual é o objetivo deles.  

 

Comparando com a Consulta Pública Brasileira, Rosana mostra sua satisfação 

com a Consulta Pública Paranaense, que conseguiu envolver muitas pessoas e 

que esse processo por mais cansativo que tenha sido, foi muito bom pelos 

resultados obtidos. Fazendo um paralelo informa que a Consulta Pública 

Brasileira recebeu 139 contribuições, das quais: 

 

Sociedade Civil: 103 contribuições (37 institucionais + 66 individuais); 

Empresarial: 16 contribuições (com forte participação do setor de energia); 

Comunidade Acadêmica: 09 contribuições; 

Governos Locais: 11 contribuições. 

 

Finalizando, Rosana informa a todos que os certificados e as listas de presença 

estão em um balcão do lado de fora do auditório, pedindo para que todos 

assinem. Apresenta ainda as justificativas de ausência e uma tabela com a 

frequência dos membros do Comitê Paranaense nas reuniões já realizadas, 

informando que quem tiver interesse pode vê-la depois. 

 

Rosana passa a palavra para Cláudio Jesus de Oliveira Esteves, coordenador 

do GT Elaboração do Documento. Cláudio cumprimenta a todos e explica 
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brevemente o processo de criação do documento. Fala que ele foi feito 

principalmente com base nas contribuições recebidas pela Consulta Pública 

Paranaense, dando assim a importância devida da opinião da sociedade sobre 

o Paraná e o futuro que desejam. Informa que o sumário do documento foi 

alterado pelo GT para se enquadrar melhor nas contribuições recebidas, sendo 

então um pouco diferente do apresentado na última reunião do Comitê.  

 

Cláudio explica que o documento tem 7 capítulos, e finaliza pedindo a todos 

para que tenham consciência na hora de pedir alteração em algumas coisas 

nesses capítulos, pois o que neles constam são basicamente ideias da 

sociedade que respondeu a Consulta. 

 

Com a palavra, Paulo Cesar Medeiros sugere que o modo de trabalho da 

reunião seja que ao final do documento sejam inseridos os dissensos, com 

exceção de pequenas alterações, que poderiam ser rapidamente discutidas e 

alteradas no momento. 

 

Houve uma grande discussão quanto ao modo de trabalho sugerido, pois 

algumas pessoas não concordaram em haver dissensos no documento, pois ele 

deveria ser conciso e ter posicionamento único. Outras pessoas afirmavam que 

deveriam sim haver dissensos, pois o documento deveria incluir a ideia de 

todos. Houve também discussão sobre a metodologia do trabalho a ser 

realizado, se havia necessidade de ler todo o documento e depois as pessoas 

pediam a palavra e expunham seus comentários, ou haver leitura em tópicos, 

abrindo a palavra posteriormente para quem se inscrevesse, por capítulo. 

 

Outra grande questão a se resolver foi acerca da contribuição do segmento 

empresarial do Comitê Paranaense para a Rio+20. Conforme exposto na última 
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reunião do Comitê, eles apenas conseguiriam terminar seu documento depois 

do prazo das contribuições, pois ainda estavam recebendo as informações das 

diversas entidades das quais eles enviaram os documentos necessários para 

elaboração de seu documento. Pois bem, o representante do segmento, Elcio 

Herbst, estava com a contribuição em mãos (documento relativamente 

extenso), e a discussão foi de como incluir essa contribuição no documento do 

Comitê. Depois de várias sugestões, o GT Elaboração do Documento, 

responsável pelo documento do Comitê, aceitou as contribuições e irá incluí-las 

no documento, desde que a contribuição seja resumida em poucos parágrafos 

e possa ser inclusa no documento sem que haja muita alteração em sua 

formatação, e que a contribuição seja discutida na última reunião do Comitê, 

para que todos fiquem cientes do que está sendo proposto.   

 

Resolvida a questão da contribuição do segmento empresarial, foi também 

resolvido o problema da metodologia do trabalho, sendo escolhida a leitura do 

documento em tópicos. Após cada capítulo, as pessoas que gostariam de fazer 

comentários se inscreveram. Depois da leitura em tópicos por inteiro, foi 

aberta a palavra para os que haviam se inscrito no capítulo 1. Após todos os 

comentários e discussões, seguiu-se para o capítulo 2 e foi aberta a palavra 

para os inscritos, e assim sucessivamente.     

 

Algumas sugestões de alteração ou inclusão de itens foram feitas no momento, 

mas somente quando todos concordaram com o que havia sido exposto. 

Quando a sugestão causou polêmica, o texto sugerido ficou em vermelho e 

pendente para ser discutido na última reunião do Comitê Paranaense, que 

acontecerá no dia 1º de julho de 2012.  
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Sendo assim, todos os capítulos foram revisados, algumas contribuições foram 

acatadas e outras ficaram pendentes. O documento será então finalizado 

definitivamente na última reunião do Comitê Paranaense para a Rio+20.   

 

Próximo das 18 horas a reunião foi finalizada. Rosana agradeceu a presença de 

todos e os convidou para o lanche. 

 

 

Subscrevem a Memória: 

 

Alisson Felipe Bieszczad e Rosana Vicente Gnipper 

Coordenação das Ações da Agenda 21 Paraná 

 

 

 
 

 

 

 


